



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2844

13/08/25

1. EL VOTO NULO ES RECHAZO A EVO, A LOS FALSOS SOCIALISTAS Y A LA VIEJA DERECHA NEOLIBERAL
2. 51 Congreso del Partido Obrero Revolucionario:
LA SITUACIÓN EN AMERICA LATINA
3. Sobre el congreso de la Central Obrera Departamental de La Paz:
AL NEOLIBERALISMO CON UNA POLÍTICA REVOLUCIONARIA QUE NO PUEDE LIMITARSE
LUCHAR POR CAMBIAR EL MODELO ECONÓMICO DE GESTIÓN, SINO A SEPULTAR AL
MISMO SISTEMA CAPITALISTA
4. EL NUEVO GOBIERNO SE CARACTERIZARÁ POR SU TOTAL SUMISIÓN A LA OLIGARQUÍA
BURGUESA TERRATENIENTE Y A LAS TRANSNACIONALES QUE SE ADUEÑARON DEL PAÍS
5. FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN URBANA DE CHUQUISACA
PRONUNCIAMIENTO
6. De: EL ESMERIL Nro. 159, P.O.R. - Santa Cruz
 - Todos los candidatos proponen recortar derechos laborales
 - FDUTCLP "Tupak Katari" rompe con candidatura de Andrónico Rodríguez
 - ¡¡¡REPRESIÓN EN LOS 200 AÑOS DE BOLIVIA!!!
7. LA DESCOMPOSICIÓN POLÍTICA DE LOS PARTIDOS BURGUESES Y REFORMISTAS
ENRAÍZA EN EL POCO DESARROLLO CAPITALISTA DEL PAÍS Y LA INCAPACIDAD DE LA
BURGUESÍA DE SUPERAR EL ATRASO
8. Notas Sindicales:
 - SINDICATO DE TRABAJADORES MINEROS DE HUANUNI RECHAZAN PRETENCIONES DE CANDIDATOS
PARA PRIVATIZAR LAS EMPRESAS ESTATALES
 - GRAVES ENFRENTAMIENTOS EN LA MINA ANDACABA: TRABAJADORES DENUNCIAN INTENTO DE
AVASALLAMIENTO
9. RECORDANDO A FEDERICO ENGELS (1820 – 1895)
"LOS TRABAJADORES EN EL BICENTENARIO DE BOLIVIA: CRISIS DEL EMPLEO, DE LOS
DERECHOS LABORALES Y DEL DERECHO A LA JUBILACIÓN"
10. Boletín Informativo: URMA - CHUQUISACA
200 AÑOS DE SAQUEO Y POSTERGACIÓN
11. U - ABIERTA, Nro. 1042, 13 de agosto 2025
URUS - USFX
LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA, SECUESTRADA POR LAS ROSCAS Y POLITIQUEROS
OPORTUNISTAS
12. PLATAFORMA DE REIVINDICACIONES PARA UNIFICAR LA LUCHA DE LOS DIFERENTES
SECTORES.



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No.2847

13/08/25

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

EL VOTO NULO ES RECHAZO A EVO, A LOS FALSOS SOCIALISTAS Y A LA VIEJA DERECHA NEOLIBERAL



Evo Morales, como no pudo ser candidato, ahora de manera oportunista trata de colgarse del voto nulo buscando aprovecharlo para engañar y decir que todos los votos nulos son suyos.

Pero, la realidad es que el voto nulo expresa el rechazo a Evo y a toda la vieja derecha neoliberal representada por Doria Medina, Tuto, Manfred, etc. y la falsa izquierda Andrónico, Del Castillo.

El voto nulo, blanco es expresión del desencanto de la población ante candidatos que sirven a sus intereses personales y de las empresas transnacionales y nacionales, que no son capaces de resolver los problemas como la falta de empleo estable, bajos salarios, subida de precios, atraso y miseria.

En su experiencia la gente comprende que el voto no resuelve nada. En la realidad el pueblo de a pie no los elige, pero ellos siempre quieren encadenar a la idea, usted los eligió.

Para no ser escalera de unos y otros que quieren el poder para luego olvidarse de la población, puedes votar nulo y prepárate para luchar por la defensa de la estabilidad laboral, eliminación de la contratación temporal, estatización del oro, la agroindustria y la banca. Para que los dólares generados por la exportación se queden en el país y no en manos de los capitalistas.

(De: EL ESMERIL N0159, 11/08/25, P.O.R.-Santa Cruz)

¡Vota nulo!

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO (1935 - 2025) 90 Aniversario

LA SITUACION EN AMÉRICA LATINA

1.- La dinámica de la situación política mundial arrastra a América Latina a la guerra comercial entre EEUU y China. En la última década China se ha convertido en el principal socio comercial y el destino de las exportaciones y también de origen de las importaciones. Además de fuente de inversiones de capital. EEUU está empeñado en frenar el avance de la influencia China en la región, presionando, creando crisis políticas enfrentando una fracción burguesa contra otra, sabotando sectores de la economía, manipulando la justicia, los medios de comunicación y las fuerzas armadas.

La descomposición capitalista ha determinado el fracaso de los gobiernos nacional-reformistas entre ellos los mal llamados del “socialismo del siglo XXI” y ha potenciado a los sectores más derechistas y autoritarios de la burguesía y crece su prédica y sus acciones contra las formas democráticas que no pueden sostenerse debido a la fuerte presión por acabar con los derechos laborales, previsionales, atacando fuertemente las condiciones de vida de las masas. Los gobiernos nacional-reformistas, de conciliación de clases, tienen escaso margen para realizar concesiones o para contener los ataques ante la fuerte presión del imperialismo, agotándose rápidamente las ilusiones de las masas y llevando a un choque prematuro de los gobiernos electos con los oprimidos.

A su turno, la crisis capitalista estructural determina el fracaso de los gobiernos derechistas salidos del desencanto frente al fracaso del nacional-reformismo. Los gobiernos ultraderechistas como el de Milei en Argentina o el de Bolsonaro en Brasil, adoptan medidas brutales para descargar el peso de la crisis capitalista sobre las masas, a la par que aseguran los negocios para la burguesía y la entrega en malbarato de los recursos naturales y las empresas públicas de los países latinoamericanos al capital financiero, en eso consisten sus medidas de “ajuste y salvataje”.

Los gobiernos burgueses, incluidos los nacional-reformistas, no sólo en Latinoamérica sino en todo el mundo, se vienen desplazando hacia una política cada vez más derechista, más antiobrera, antipopular y antinacional, porque así lo imponen las necesidades del capital financiero imperialista y la burguesía en su conjunto impelida a empujar la destrucción parcial de las fuerzas productivas en el afán de remontar coyunturalmente la crisis económica. A la par que los gobiernos burgueses se derechizan, las masas ganan las calles en algunos países, sus luchas tienden a generalizarse y a radicalizarse enfrentando las políticas que pretenden descargar la debacle capitalista sobre sus hombros.

2.- En materia económica no existen medidas puramente técnicas, toda medida económica, más aún aquellas destinadas a conjurar los efectos de la crisis, tienen un contenido de clase, responden a determinados intereses que están referidos a los intereses de la clase dominante o algún sector de ella que está en condiciones de imponer sus “soluciones”, sacrificando a otros sectores más débiles, dadas las condiciones de la crisis. A este respecto es ilustrativo observar cómo la burguesía imperialista norteamericana ha sometido a sus intereses a la economía europea, imponiendo condiciones adversas para el desarrollo de ciertos sectores de su burguesía.

Pero, en general todas las variantes de la política económica burguesa en la actual coyuntura se orientan a buscar cómo aplicar medidas de “ajuste” a costa de descargar la crisis sobre la clase obrera, las naciones oprimidas y la mayoría empobrecida del planeta a la par de otorgar amplias ventajas para la libre acción de las grandes capitales, que se potencian a costa de la destrucción de los más pequeños.

En la actual coyuntura la política económica burguesa se orienta a acelerar este proceso de destrucción de las fuerzas productivas para dar lugar a un reacomodo en la redistribución del mundo entre los grandes capitales. Esta política viene disfrazada detrás de una supuesta “lucha por la libertad” contra el “totalitarismo estatista” al que, de mala fe, se presenta como sinónimo de socialismo. De manera deliberada se oculta el hecho de que no es posible el retorno del capitalismo del libre mercado en la época de la economía mundial dominada por los monopolios y por el capital financiero imperialista.

Es improbable esperar de la burguesía latinoamericana capacidad para resistir la presión imperialista, peor aún de la burguesía boliviana que es una burguesía comercial e intermediaria y no alcanza a ser burguesía nacional, esto a pesar de las promesas del gobierno de alineamiento con los BRICS y el Merco Sur.

Todo apunta a confirmar que la burguesía en Latinoamérica, aun contra sus propios intereses de clase, varios sectores terminarán alineados tras la política norteamericana que “promete ayuda” a cambio de sumisión a sus intereses. Un ejemplo de esa conducta es la del gobierno argentino, cuya retórica antichina y anticomunista terminó agachando la cabeza frente a las gigantescas inversiones chinas en el país. Igualmente sintomática, es la conducta de Lula presidente del Brasil, que se apresuró a felicitar y augura cooperación con el nuevo gobierno de EEUU.



Sobre el congreso de la Central Obrera Departamental de La Paz:

SÓLO SE PUEDE ENFRENTAR AL NEOLIBERALISMO CON UNA POLÍTICA REVOLUCIONARIA QUE NO PUEDE LIMITARSE Luchar POR CAMBIAR EL MODELO ECONÓMICO DE GESTIÓN, SINO A SEPULTAR AL MISMO SISTEMA CAPITALISTA

En dicho congreso se aprobó un documento oficialista propuesto por la federación fabril paceña, que responde, al igual que su confederación nacional, al ala arcista del MAS.

Si bien advierte del peligro del “retorno del neoliberalismo al poder” y la implementación de medidas neoliberales con el futuro gobierno, su incongruencia y contradicción se encuentra en que en todo el documento hace una defensa intransigente del modelo económico masista de 20 años de aplicación. Políticas económicas que favorecieron los intereses económicos de los sectores empresariales del país. En este lapso de tiempo fue cuando el sector agropecuario industrial de Santa Cruz cobró importante envergadura en tenencia de capitales. También el cooperativismo aurífero creció exponencialmente, de 110 cooperativas en el 2006 a más del 2000 en el 2024. Y ni qué decir del enriquecimiento del sistema bancario privado. El resultado es uno. El modelo masista permitió que los privados se hagan del control hegemónico de la economía boliviana. Relegando y disminuyendo el peso de las empresas estatales productivas a proporciones mínimas considerando el conjunto del aparato productivo nacional. Un claro ejemplo de lo sostenido es el sector minero nacional. Tomando la referencia de valor de exportaciones, las cooperativas principalmente auríferas dominan el 52% del sector, 41% la minería privada transnacional, y sólo el 7% las minas estatales. Dicho sea de paso, el Estado, en dos décadas, no ha invertido ni un solo centavo en ellas.

El hecho de que hoy en día se impongan las respuestas liberales ante la crisis, es consecuencia del fortalecimiento de los capitales privados nacionales y extranjeros en el país. En definitiva, los gobiernos masistas sentaron las bases materiales económicas para el potenciamiento del gran capital burgués

y con ello, sus políticas económicas de libre mercado: el neoliberalismo.

No se puede llevar una lucha victoriosa contra el neoliberalismo, si tenemos direcciones sindicales que no hayan superado el planteamiento del tímido estatismo burgués masista, que, en sus gobiernos, lo combinó con políticas económicas de libre mercado.

Para los revolucionarios “El estatismo constituye el muro defensivo que levantan los países atrasados para poner atajo a la voracidad y la política colonizadora propia de las metrópolis imperialistas que actúan a través de las transnacionales” como señala con precisión el programa del POR. Pero éste no se refiere al estatismo burgués que propugna el reformismo masista, quienes han buscado consolidar un “modelo de capitalismo de Estado” o “capitalismo andino amazónico” como gustaba denominarlo a García Linera. La defensa de las empresas estatales y de las políticas proteccionistas de nuestra industria nacional, debe proyectarse a la lucha revolucionaria por acabar con el régimen propietario privado. Se debe entender que, para derrotar al neoliberalismo, debemos derrotar sus cimientos que es la propiedad privada sobre los grandes medios de producción.

La lucha antineoliberal es una lucha esencialmente anticapitalista por sepultar el sistema capitalista. Es decir, por expulsar a las transnacionales del país, estatizar los grandes latifundios del oriente, estatizar el oro y estatizar la banca en manos de un gobierno obrero-campesino, constituyendo un nuevo estado obrero socialista teniendo como base la propiedad social y colectiva sobre los medios de producción.

(Nota: El contenido reformista del documento político del Congreso de la COD LP fue superado por el Pronunciamiento aprobado también por el Congreso, presentado por la delegación del magisterio urbano paceño. Pronunciamiento publicado en nuestro anterior número, Masas 2846, p. 12)

EL NUEVO GOBIERNO SE CARACTERIZARÁ POR SU TOTAL SUMISIÓN A LA OLIGARQUÍA BURGUESA TERRATENIENTE Y A LAS TRANSNACIONALES QUE SE ADUEÑARON DEL PAÍS

Cualquiera de los candidatos en competencia que llegue a la silla presidencial, se postrará de rodillas ante los dueños de los grandes capitales nativos y foráneos, prometiéndoles obediencia y servilismo incondicional en los cinco años que dure su gestión gubernamental.

Los empresarios ya se frotan las manos seguros que, a partir de noviembre, tomarán el control político del país. Ya tienen el poder económico hace años con la ayuda y el impulso de los gobiernos masistas, que, potenciaron a estos sectores capitalistas privados del país.

Ahora en el 2025, con el fracaso del reformismo masista proburgués en el escenario político nacional, consideran que ya tienen el terreno abonado para tomar el control completo de las riendas del aparato estatal, que ya no necesitarán a sus operadores “azules”, ahora lo harán directamente a través de sus políticos de derecha en las esferas gubernamentales y en el parlamento, puesto que, basados en sus encuestas, lograrán obtener mayoría absoluta para la aprobación sus leyes hambreadoras y vendepatrias.

Con la vuelta de la derecha tradicional al poder se viene un verdadero festín y banquete servido para satisfacer el voraz apetito de ganancias extraordinarias de los angurrientos capitalistas. Toda la economía boliviana se pondrá a merced de la voluntad de los privados. Obtendrán libertad irrestricta para exportar donde quieran y cuanto quieran. Tendrán abiertas las arcas de los dineros del Estado para su libre disposición. Es decir, volveremos a ver toda la ratería de los gobiernos del período neoliberal de los ochentas y noventas, igual o peor que los masistas en estos 20 años de despilfarro. Es bien sabido por los bolivianos que nuestra clase dominante nativa es profundamente entreguista e históricamente servil al imperialismo, además de corrupta hasta el tuétano.

Todas las medidas neoliberales de “estabilización de la economía” beneficiarán

directamente y principalmente a los sectores privados empresariales. Políticas económicas que aplicará el nuevo gobierno, que harán más ricos a los ricos y más pobres a los pobres. Es esta la realidad que se viene. Equivocadamente muchos electores esperan que su situación económica mejorará. Sin embargo, a los únicos que les ira bien son a los grandes potentados privados del país.

Las crisis económicas son el escenario donde tradicionalmente la burguesía aprovecha al máximo su oportunidad de hacer los mejores negocios de su vida, llegando a amasar jugosas fortunas en estas coyunturas especiales. Hoy el pueblo boliviano es testigo de la especulación y el descarado desvío de la producción de alimentos hacia la exportación dejando en escasez el mercado interno, y, por lo tanto, una subida inusitada de precios de los productos de la canasta familiar. Mientras que son las grandes mayorías las que pagan las consecuencias de la crisis económica, transfiriendo vía precios, sus miserables ingresos desde sus esmirriados bolsillos a las millonarias cuentas bancarias de los empresarios.

SÓLO LA POLÍTICA REVOLUCIONARIA DEL PROLETARIADO PUEDE DERROTAR ESTA EMBESTIDA NEOLIBERAL QUE SE AVECINA.

A LA DERECHA CAVERNARIA Y A LA BURGUESÍA INCAPAZ, CORRUPTA Y VENDEPATRIA, SE LA DERROTA CON LA REVOLUCIÓN SOCIAL, EXPROPIANDO SUS GRANDES MEDIOS DE PRODUCCIÓN PRIVADOS PARA SOCIALIZARLOS Y CONSTRUIR UNA ECONOMÍA EN MANOS UN ESTADO OBRERO Y SOCIALISTA.

DE INMEDIATO REORGANIZAR AL MOVIMIENTO OBRERO Y POPULAR, RECUPERANDO NUESTRAS DIRECCIONES SINDICALES MATRICES PARA DEFENDER LA ECONOMÍA FAMILIAR DE LOS TRABAJADORES.



FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE CHUQUISACA

PRONUNCIAMIENTO

09/2025

La Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca, fiel a la tradición de lucha y combatividad del movimiento obrero boliviano, se dirige a la clase trabajadora y al pueblo para denunciar los últimos hechos protagonizados por algunos miembros de la dirigencia de la Central Obrera Departamental de Chuquisaca (COD), quienes han cedido terreno a la política burguesa y han puesto en riesgo la independencia político-sindical conquistada con años de lucha, emite el siguiente pronunciamiento:

Desde el año 2017, la COD Chuquisaca ha defendido con firmeza la independencia político-sindical, convirtiéndose en referencia para el resto de las organizaciones sindicales del departamento y del país. Ni el masismo, ni la vieja derecha han logrado arrebatarnos este principio que es patrimonio de los trabajadores chuquisaqueños. Esta independencia no fue un regalo: se ha sostenido con lucha, coherencia y resistencia frente a quienes buscaron servirse de la organización obrera para sus intereses personales o electoreros.

La independencia política no es un adorno: es un principio vital para la defensa de los derechos de los trabajadores y del pueblo frente a cualquier gobierno burgués, sea del color que sea.

Hoy, ante la cercanía de las elecciones presidenciales, asistimos a un retroceso vergonzoso. Pese a que el último Congreso Ordinario de la COD estableció con claridad que la farsa electoral no resolverá los problemas estructurales del país, algunos dirigentes, arrastrados por los empresarios y el Comité Cívico, han decidido sumarse al circo electoral, organizando actos para firmar compromisos con candidatos patronales y reciclados como Manfred Reyes Villa y Samuel Doria Medina.

Esta ilusión reformista y servil desconoce una verdad elemental para todo obrero consciente: todo gobierno capitalista, sin importar su rostro, defiende los intereses de la burguesía nacional y extranjera. Prometerán “desarrollo” y “progreso” en campaña, pero al llegar al poder aplicarán planes de ajuste, precarización y entrega de nuestros recursos naturales a las empresas transnacionales.

Advertimos a los dirigentes: ningún compromiso firmado con los representantes de la burguesía detendrá las políticas de hambre, explotación y saqueo que aplicará cualquiera de estos candidatos desde el poder.

Los trabajadores ya tenemos bastante experiencia con los nefastos gobiernos masistas que, disfrazados de izquierdistas y falsos socialistas, realizaron un sinfín de promesas y firmaron compromisos con los trabajadores que nunca cumplieron porque siguieron ligados a los intereses de los ricos y poderosos. La realidad no será distinta con otro gobierno burgués, pues todos los candidatos ya anunciaron que descargarán la crisis sobre las espaldas del pueblo devaluando la moneda, levantando la subvención (gasolinazo), privatizando las empresas estatales, aplicando una dura flexibilización laboral y reduciendo el presupuesto para educación y salud.

Desde las bases explotadas sostenemos que la tarea central de la clase obrera no es depositar esperanzas en las urnas burguesas ¡no se engañe nadie! Tuto, Doria Medina, Manfred, Andrónico o Del Castillo son diferentes rostros de un mismo proyecto antiobrero. El camino de los trabajadores no está en servirles como escalera, sino en organizar la resistencia, defender las conquistas y preparar la lucha por un verdadero gobierno de los trabajadores.

Por ello, conminamos a la dirigencia de la COD a rectificar su rumbo, cumplir las resoluciones del último Congreso y convocar de inmediato a un ampliado departamental de trabajadores para debatir una estrategia de lucha para enfrentar la crisis y el programa de ajuste que prepara la clase dominante. La COD es de los trabajadores y no de los dirigentes circunstanciales que pasan por el cargo, no podemos permitir que nuestro ente matriz sea usado como trampolín para oportunistas, burócratas y aspirantes a cargos.

¡VIVA LA INDEPENDENCIA POLÍTICO-SINDICAL DE LOS TRABAJADORES!

Sucre, 11 de agosto de 2025F

Todos los candidatos proponen recortar derechos laborales

(EL ESMERIL No. 159, POR-Santa Cruz)

SAMUEL DORIA MEDINA	ANDRÓNICO RODRÍGUEZ	TUTO QUIROGA	MANFRED
<ul style="list-style-type: none"> Nueva Ley del Trabajo que libere de la carga social a los empresarios. Aumentar la edad de jubilación a los 70 años. Privatizar las empresas estatales, tal como lo hizo con Guabirá, donde alrededor del 80% de los trabajadores son eventuales. Emprendedurismo popular, es decir, librar al Estado y Grandes empresarios de crear empresas con salarios dignos, y dejar que cada individuo se las busque vendiendo de manera ambulante, haciendo pequeños negocios con más de 12 horas de trabajo al día. 	<ul style="list-style-type: none"> Reducir el déficit fiscal congelando los ítems del sector público. Servicios de limpieza y seguridad deben ser tercerizados. Sector salud tendría su propia normativa laboral. No permitir que las empresas abandonadas por empresarios privados pasen a manos de los trabajadores. 	<ul style="list-style-type: none"> Señala abiertamente que muchas personas perderán sus trabajos y propone “apoyo” económico a desempleados mientras encuentran trabajo. Privatizar las empresas. Programas de empleo en refacción de escuelas y hospitales, o el empedrado de calles. Es decir, inversión estatal para trabajos temporales con el salario mínimo, no para la generación de industrias. *Atraer inversión extranjera, es decir, que vengan extranjeros a saquear los recursos naturales, generar pocos empleos y luego irse del país. 	<p>Flexibilización normativa y acuerdos voluntarios.</p> <p>Es decir que la normativa se haga más favorable para el empresario y se acepten acuerdos entre patronal y obrero, aunque sean ilegales.</p>

FDUTCLP “Tupak Katari” rompe con candidatura de Andrónico Rodríguez

Por unanimidad, el Comité Ejecutivo de la Federación Departamental Única de Trabajadores Campesinos de La Paz “Tupak Katari” rompe definitivamente con el “Pacto Popular” y la llamada “Alianza Popular” de Andrónico Rodríguez, debido a que se sienten engañados por la presencia de Mariana Prado y Susana Bejarano, consideradas infiltradas de la nueva derecha.

Sabemos, dicen, que en estas elecciones se van a elegir a los próximos verdugos, enemigos de los campesinos, trabajadores y pueblos originarios. Plantean organizar su propio instrumento político por la autodeterminación.

Dejan en libertad a sus Federaciones Provinciales para decidir su posición en las elecciones.

!!!REPRESIÓN EN LOS 200 AÑOS DE BOLIVIA!!!

Cochabamba

Este pasado 6 de agosto el Comité en Defensa a la Canasta Familiar quiso participar en el desfile conmemorativo al bicentenario, para hacer conocer sus molestias y peticiones contra la subida de los productos de la canasta familiar, pero fue impedido por TODO UN REGIMIENTO DE POLICÍAS PARA CERRAR EL PASO EN EL DESFILE A LAS MUJERES, NIÑOS Y ANCIANOS DEL COMITE EN DEFENSA DE LA CANASTA FAMILIAR.

LA DESCOMPOSICIÓN POLÍTICA DE LOS PARTIDOS BURGUESES Y REFORMISTAS ENRAÍZA EN EL POCO DESARROLLO CAPITALISTA DEL PAÍS Y LA INCAPACIDAD DE LA BURGUESÍA DE SUPERAR EL ATRASO

DISPUTAS DE CAMARILLAS Y AMBICIONES DE POLITIQUEROS SIN PRINCIPIOS DOMINAN LAS DISPUTAS DEL CIRCO ELECTORAL. NO HAY PROGRAMAS QUE NO SEAN LOS TRILLADOS Y FRACASADOS PLANTEAMIENTOS PROIMPERIALISTAS DEL NEOLIBERALISMO O, LA IMPOSTURA PROBURGUESA DEL MASISMO

Candidaturas de caudillos enclenques sin mayor arraigo en las masas, pero mucho dinero que compra adhesiones y siglas que están en oferta por organizaciones políticas prácticamente inexistentes, pero con personería ante TSE.

Se trata de la debacle de los partidos burgueses y reformistas en Bolivia, totalmente agotados, carentes de proyectos políticos coherentes capaces de cautivar y visualizar un derrotero de desarrollo económico y político del país que permita superar el atraso y la opresión nacional y social. No hay duda de que se trata de un reflejo de la caducidad, el agotamiento político e incapacidad de la clase dominante que se expresa como chatura política y politiquería barata.

Fracasaron los liberales asentados en el pongueaje, fracasó el nacionalismo con sus poses antiimperialistas pero procapitalistas para acabar masacrando obreros y de rodillas frente al imperialismo, fracasaron las expresiones gorilas del nacionalismo y fracasó el neoliberalismo emenerista que chauchitó las empresas del Estado, fracasaron los “izquierdistas” filofuquistas que “cruzaron ríos de sangre” para abrazarse del verdugo de sus compañeros para llegar al Poder y robar a manos llenas, fracasó el MAS con la cara morena de Evo Morales que despertó la ilusión en los pueblos originarios, por 500 años oprimidos y marginados, de que se había producido un profundo “proceso de cambio” que nada cambió.

Las causas últimas de la degradación de los partidos burgueses, de su atomización y la falta de unidad en los dos bandos enfrentados, de la persistencia del caudillismo, de la ausencia de poderosos partidos burgueses y en consecuencia la ausencia de una verdadera democracia formal burguesa, hay que encontrarla en la estructura económica del país y la mecánica de clases derivada de ella donde el poco desarrollo capitalista condiciona todos esos fenómenos. La incorporación tardía de Bolivia a la economía mundial, configuró un país capitalista atrasado de economía combinada.

Nunca llegó a surgir en Bolivia una poderosa burguesía nacional, ésta fue políticamente reemplazada por los caudillos al servicio del imperialismo por lo general salidos de las filas de la “intelectualidad” pequeñoburguesa. Esta misma circunstancia que determina la pequeñez económica y política de la clase dominante, abre la posibilidad del agigantamiento del papel político del proletariado, a condición de que este pueda constituirse como clase, es decir, como partido político estructurado en torno un programa y a partir de ello, erguirse como dirección de la nación oprimida.

Cabe también señalar que este posible retorno de la derecha al poder en Bolivia es consecuencia directa y se debe al fracaso de los gobiernos reformistas indigenistas proburgueses al mando del aparato estatal. La decepción y desilusión que causó el Movimiento al Socialismo hizo que amplios sectores de la clase media empobrecida, agobiados por la crisis económica, viren la mirada de hacia los candidatos de la vieja derecha. Quieren que se vaya el gobierno de Arce y en consecuencia el MAS y que venga un nuevo gobierno cayendo así en las redes de la demagogia de los liberales que se presentan como una novedad diferente al MAS.

Este es el triste papel que jugaron los diversos gobiernos afines al “Socialismo del siglo XXI” y nacional-reformistas, no sólo en Bolivia, sino en todo el continente latinoamericano.

Una vez más se confirma la validez del programa del P.O.R.: Ya no es posible el desarrollo económico del país en el marco del capitalismo en su fase imperialista.

La misérrima burguesía nativa sólo puede sobrevivir subordinada a los intereses del imperialismo. Por ello es la clase obrera, clase no propietaria de medios de producción, la que se verá obligada a encabezar y dirigir la revolución social que derroque a la burguesía y libere al país de la opresión imperialista.

(Sobre extractos de Documento Político, 51 Congreso del P.O.R.)

SINDICATO DE TRABAJADORES MINEROS DE HUANUNI RECHAZAN PRETENCIONES DE CANDIDATOS PARA PRIVATIZAR LAS EMPRESAS ESTATALES

La Paz, 04 de agosto de 2025, RENNO. La dirección sindical de los trabajadores de la estatal minera Huanuni a través de una conferencia de prensa se pronunciaron preocupados respecto a la falta de propuestas y una firme posición de los candidatos de la “izquierda”, así también manifiestan su repudio y rechazo respecto a las intenciones privatizadoras de las empresas estatales por parte de los candidatos de la derecha. Así también, observan y llaman la atención por falta de orientación y dirección respecto a la coyuntura política electoral a las direcciones matrices de la Central Obrera Boliviana (C.O.B.) y la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (F.S.T.M.B.). Repudian las actitudes de los partidos de derecha que a través de medidas neoliberales han hecho pasar hambre y crisis al pueblo boliviano.

En pronunciamiento señalan: “Ante la propuesta descarada y abierta de los candidatos de derecha que se presentan a las elecciones nacionales del próximo 17 de agosto cuyo propósito es privatizar todas las empresas estatales bajo la excusa de rescatar al país de la actual crisis económica. El S.M.T.M.H. rechaza categóricamente todo intento de privatización de nuestras empresas estatales, lo cual generaría desempleo, siendo una masacre blanca al interior de la familia boliviana dejando nuevamente a los trabajadores en las calles luchando por un pan sin un salario estable, peor aún, agudizará la subida de precios, los escasos de combustibles y la subida del dólar, cierre de empresas y otros mecanismos neoliberales que van en contra del pueblo oprimido. Actualmente, Bolivia ya está sufriendo las consecuencias de la mala administración de los gobiernos de turno. Sin embargo, en esta coyuntura, la minería estatal se constituye en una fuente de

recursos constantes que genera divisas financieras al Estado aportando a los bonos como ser: Juancito Pinto, renta de vejez, bono Juana Azurduy, maternidad, regalías mineras que aportan a proyectos macros que benefician a los departamentos productores, así también a las alcaldías donde se encuentran los yacimientos. Nacionalizar nuestras empresas productivas estatales no fue tarea sencilla, costó sangre y luto a varias generaciones de trabajadores que enfrentaron a gobiernos de facto y la bota militar. Gobiernos sangrientos que tienen las manos manchadas con la muerte de obreros, mujeres y niños que fueron arremetidos sólo por exigir mejores días para su subsistencia, en aquel entonces. Por lo tanto, las nuevas generaciones de trabajadores y dirigentes no podemos olvidar este tipo de actos que se cometieron en contra del proletariado, en ese sentido, repudiamos y rechazamos rotundamente estos intentos de privatización debido a que los neoliberales sólo velan intereses personales llenándose los bolsillos del sacrificio de los obreros y quieren ingresar a la presidencia sólo para asaltar las arcas de la economía nacional como el caso del Lito, que sin ser aun gobierno, se encuentran negociando nuestros recursos naturales.” -manifiestan. Los trabajadores exigen: se implementen verdaderas políticas mineras de inversión en exploración, prospección, seguridad en los yacimientos que estén destinados al fortalecimiento de las operaciones minero- metalúrgicas en todas las empresas estatales, bajo un costo - beneficio que el gobierno debe asumir con un verdadero plan de acción que beneficie al sector productivo en temas sociales, económico- laborales. Bajo este contexto el SMTMH, se pronuncia e inicia una lucha frontal en contra de los enemigos actuales de derecha

GRAVES ENFRENTAMIENTOS EN LA MINA ANDACABA: TRABAJADORES DENUNCIAN INTENTO DE AVASALLAMIENTO

Radio Kollasuyo, 11/08/25.- Desde la noche de ayer, la mina Andacaba se ha convertido en escenario de violentos enfrentamientos entre trabajadores asalariados y un grupo de supuestos cooperativistas que, según denuncias, intentan tomar o avasallar este centro productivo.

El secretario ejecutivo de la Central Obrera Departamental (COD), Heriberto Chavarría, alertó sobre la gravedad de la situación y advirtió que los enfrentamientos podrían derivar en consecuencias funestas debido al uso de dinamita por parte de los atacantes.

“Estamos pidiendo la presencia inmediata de un fuerte contingente policial para resguardar la integridad física de nuestros compañeros y evitar una tragedia”, manifestó Chavarría.

La tensión en la zona se mantiene alta y se espera la intervención de las autoridades para restablecer el orden y garantizar la seguridad de los trabajadores y de la operación minera.

RECORDANDO A FEDERICO ENGELS (1820 - 1895)

“¡Qué antorcha de la razón se ha apagado!

“¡Qué gran corazón ha dejado de latir!” Lenin, en su “Biografía de Engels”

5 de agosto de 1895 en Londres muere un coloso del movimiento socialista Federico Engels, el gran amigo de Marx con quien compartieron la redacción de los importantes escritos sobre la doctrina que con el tiempo vino a denominarse “marxismo”.

Engels, escritor prolífico, militante del socialismo mundial, junto a Marx fundó la Primera Internacional (1864) y posterior a su fallecimiento la Segunda Internacional (1889).

Engels, después de la muerte de Marx fue quien reunió y trabajó sobre sus escritos, publicándolos tomos dos y tres del Capital, este arduo trabajo le llevó mucho tiempo y esfuerzo, ya que es sabido que la letra de Marx era endemoniadamente ilegible, Adler, al respecto señaló: “Engels erigió a su genial amigo un monumento majestuoso en el cual, involuntariamente, grabó también con trazos indelebles su propio nombre”.

Engels es quien al señalar la situación de sometimiento de la mujer sentó la verdadera perspectiva de su liberación. Por ello el movimiento femenino le debe la base de la teoría sobre la emancipación de la mujer ya que en su obra “El origen de la familia, de la propiedad Privada y del Estado” sienta las bases para desentrañar la situación de la mujer. Las mujeres revolucionarias no podemos plantearnos una lucha seria sin estudiarlo y aplicar sus planteamientos.

Engels, maestro del proletariado, en “Principios de comunismo”, plantea en un estilo sencillo los basamentos de la teoría del socialismo científico.

Recordemos al gran Engels, sus ideas son parte de los documentos básicos del POR, a quien los militantes del trotskismo debemos tanto.

Nosotros los revolucionarios bolivianos le rendimos nuestro homenaje.

¡Honor eterno al camarada Engels!

“LOS TRABAJADORES EN EL BICENTENARIO DE BOLIVIA: CRISIS DEL EMPLEO, DE LOS DERECHOS LABORALES Y DEL DERECHO A LA JUBILACIÓN”

De: Periodismo para la Democracia, rimaypampa.org

El 6 de agosto de este año Bolivia conmemoró el bicentenario de su fundación como república “independiente y soberana” en un contexto de crisis multidimensional estructural y de realización de elecciones presidenciales que se perfilan como inútiles para sacar al país de la grave crisis que la aqueja. En este marco, ¿cómo encuentra el bicentenario a los trabajadores y trabajadoras en cuanto a la calidad de sus empleos y al ejercicio de sus derechos? Es muy probable que esta interrogante sea formulada por muchos trabajadores al igual que, si las elecciones y sus candidatos, proponen por lo menos algún cambio destacable a favor de ellos.

Desde las experiencias y luchas de la clase trabajadora, el bicentenario encuentra a gran parte de los trabajadores sumida en una alta precariedad laboral, en un estado de vulneración constante y múltiple de sus derechos, con salarios cuyo poder adquisitivo alcanza cada vez para menos, sin seguro de salud ni aportes para su jubilación y protección, sin seguridad ocupacional y sin sindicatos o con organizaciones debilitadas y subordinadas a intereses partidarios y empresariales. Un panorama crítico resultado de la reproducción de un capitalismo “salvaje” que se sustentó históricamente en la sobreexplotación de la fuerza de trabajo.

AYLLUS DE CANTUMARCA ANUNCIAN VOTO CASTIGO CONTRA LA ALIANZA POPULAR DE ANDRÓNICO RODRÍGUEZ

Las autoridades originarias de los ayllus de Cantumarca anunciaron un voto castigo contra la Alianza Popular, liderada por Andrónico Rodríguez, tras los hechos registrados en días pasados.

Según denuncias, un grupo de dirigentes, en presunta complicidad con el subcalde del Distrito 20 y candidatos de dicha alianza, se habría comprometido a sanear tierras actualmente en conflicto a cambio de votos.

Los representantes originarios expresaron su rechazo a este tipo de acuerdos políticos, advirtiendo que no permitirán la legalización de tierras cuya situación aún no ha sido resuelta de manera legítima ni consensuada.

200 AÑOS DE SAQUEO Y POSTERGACIÓN

Bolivia cumple 200 años marcados por el sometimiento de nuestro país a los intereses imperialistas de las grandes empresas transnacionales que a lo largo de nuestra historia han saqueado nuestros recursos naturales, primero la plata, luego el estaño para continuar con el petróleo y el gas y actualmente saquean el oro y se preparan para continuar con el litio.

Esta historia de expoliación de nuestras riquezas, que ha ocurrido con la complicidad de la clase dominante boliviana y los gobiernos de turno, nos ha condenado a ser un país atrasado sumido en la pobreza, con regiones enteras abandonadas y donde la mayoría de la población no tiene acceso a un trabajo, y los que sí lo tienen, viven con salarios de hambre. Un país que para superar sus problemas económicos tiene que estirar la mano y pedir créditos a los mismos organismos del imperialismo que lo saquean, aumentando su sometimiento y dependencia con la consiguiente pérdida de su soberanía.

Para sacar a nuestro país del atraso y el hambre se debe acabar con el saqueo, recuperando nuestros recursos naturales para los bolivianos para generar ingresos que nos permitan industrializar y diversificar la economía, garantizar la estabilidad laboral, generar fuentes de trabajo y asegurar el derecho a la salud y la educación para todos.

Esta tarea no será realizada por los politiqueros de turno, todos los candidatos (Andrónico, Tuto, Doria Medina, Manfred, Del Castillo, etc.) sólo buscan llegar al poder para continuar y profundizar el entreguismo y el saqueo, las elecciones no resolverán nada, el gobierno que venga

aplicará un duro ajuste contra el pueblo y los trabajadores, se prepara la devaluación de la moneda, el gasolinazo (levantar la subvención a los hidrocarburos), la flexibilización laboral, la reducción de presupuesto para salud y educación y la privatización de nuestras empresas.

El gobierno que asuma el poder será otro gobierno burgués que estará al servicio de los grandes empresarios y de las transnacionales, un gobierno antinacional y antiobrero, por eso mismo un gobierno débil sin apoyo popular que tendrá que recurrir a la represión para imponer sus medidas contra el pueblo.

Por todo lo expuesto se impone la necesidad de que nos organicemos para presentar batalla y defender nuestros derechos y conquistas frente a la arremetida que la clase dominante y sus lacayos preparan contra los trabajadores y el pueblo. Sólo la clase obrera puede dirigir al ejército de trabajadores, campesinos, estudiantes, gremiales, desempleados, es decir, al pueblo explotado para evitar que la crisis sea descargada en nuestras espaldas. Para esto la clase obrera debe sacudirse de la burocracia sindical que se ha convertido en un obstáculo para lograr su independencia política y sindical frente al gobierno de turno y a la clase dominante, sólo expulsando a los burócratas de la COB, de las Confederaciones y Federaciones Nacionales se logrará poner a nuestros entes matrices al servicio de las bases.

Es necesario que la clase obrera retome el sindicalismo revolucionario y se reencuentre con su tradición y se plantee su propio gobierno para liberar a nuestro país y transformarlo profundamente.

En 200 años de existencia, Bolivia no ha logrado cumplir los objetivos educativos planteados por el libertador Simón Bolívar. La crisis educativa actual es uno de los mayores fracasos de la clase dominante nativa. En el ámbito educativo, la mentalidad de la burguesía boliviana casi no ha cambiado en 200 años de vida republicana. Los trabajadores del magisterio urbano y los padres de familia no permitirán la privatización de la educación.

U Abierta

URUS URDA**5ª época, número 1042****13 agosto 2025****URUS USFX**

LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA, SECUESTRADA POR LAS ROSCAS Y POLITIQUEROS OPORTUNISTAS

LA FUL CONVERTIDA EN CASA DE CAMPAÑA EL CED CONVERTIDA EN SUCURSAL DE LA FUL

Hace 95 años, entró en vigencia la Autonomía Universitaria, la cual se define como la independencia, política, ideológica, económica y administrativa, frente al Estado y la clase dominante.

Para lo cual debe de existir libertad de pensamiento y organización, crucial para el Cogobierno Paritario Docente-Estudiantil.

En ese marco, el “Poder Estudiantil” es la expresión más avanzada de la reforma Universitaria, el cual apunta a levantar una nueva educación, producto de una nueva sociedad, para ello subordina su estrategia a la clase revolucionaria por excelencia, el proletariado, buscando la liberación de la opresión nacional, el desarrollo de las fuerzas productivas y el desarrollo pleno del hombre en cuanto a la ciencia, el arte, la cultura, la investigación, etc.

La contraparte de esta “Autonomía al servicio del proletariado”, es la que conocemos actualmente:

- 1.- Un Rector masista, privatizador, oscurantista, masón, vividor del cargo por más de 20 años, mediocre, que utiliza la Universidad como casa de empleo para sus compadres, amigos y amantes, que compra diputaciones para su cachorro Pablo Arizaga, que utiliza los recursos económicos para sueldos y salarios y avanza en la destrucción de la Universidad Pública, Libre, Fiscal y Gratuita.
- 2.- Una FUL apéndice de las roscas, que hoy por hoy le lamen el trasero a Manfred Reyes Villa, a cambio de una diputación para Sergio Vargas; no defienden al estudiante, no defienden la U pública, no defienden al pueblo explotado, viven de nuestros aportes y se la pasan de farra en farra organizando grupos de choque, para golpear a quien amenaza sus intereses oportunistas.
- 3.- Centros de estudiantes como el de Derecho, compuesto por el frente UNIR, plato recalentado de los anteriores centros, cuyos miembros son ex masistas como Denilson Canizares, que ahora por la pega baja sus calzoncillos a Sergio Vargas y Manfred Reyes Villa.

Estas son las dos caras de la moneda, tú decides si conformarte con una universidad de roscas, politiqueros oportunistas, corruptos, matones y mediocres.

O luchas organizado, por una Universidad científica, con investigación, aliada de los cambios sociales de los trabajadores y el pueblo explotado.

**RECUPERAR LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA
PARA PONERLA AL SERVICIO DE LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL.
LA AUTONOMÍA SE DEFIENDE CON HUEVOS Y OVARIOS.**

URUS-USFX, 25 de Julio del 2025



PLATAFORMA DE REIVINDICACIONES PARA UNIFICAR LA LUCHA DE LOS DIFERENTES SECTORES.

1. UNIDAD de los trabajadores desde las bases, enarbolando las banderas de la INDEPENDENCIA POLITICA SINDICAL del movimiento obrero y de los oprimidos como independencia frente a la política burguesa, su Estado y gobierno, enarbolando nuestros propios intereses inmediatos e históricos.
2. No al colaboracionismo clasista; gobierno empresarios y la burocracia sindical cobista llaman a un pacto social para superar la crisis que significa obligar a los trabajadores a resignarse ante las medidas antiobreras de los empresarios. Nada de pactos, LUCHA INCLAUDICABLE EN DEFENSA DE LA ECONOMÍA DE LAS FAMILIAS TRABAJADORAS.
3. Recuperar las direcciones sindicales de manos de los burócratas del MAS que han alquilado y estatizado nuestros gloriosos entes matrices. Realizar asambleas y congresos de bases para sustituirlos por dirigentes honestos y antioficialistas.
4. Rechazar la política represiva que busca judicialmente penalizar el derecho a la protesta y realizar una sistemática persecución política a las organizaciones sindicales independientes y antioficialistas.
5. Reincorporación efectiva e inmediata de trabajadores despedidos de manera injustificada, el respeto a la estabilidad laboral y los derechos sociales conquistados.
6. ESTATIZACIÓN e INDUSTRIALIZACIÓN de todos los medios de producción privados (minería privada, hidrocarburos, etc.) para crear fuentes de trabajo y dar empleo a los comerciantes informales y a todos los desempleados. Acabar con la política de contratos eventuales que condenan a miles de trabajadores a quedar al margen de los derechos laborales reconocidos por ley.
7. Nacionalización sin indemnización de todas las empresas trasnacionales en suelo boliviano. Las trasnacionales mineras, petroleras, agroindustriales se caracterizan por el saqueo y superexplotación de los trabajadores bolivianos.
8. Anulación del D.S. 21060, por su contenido neoliberal y exigir al Estado una política proteccionista para defender la producción nacional y cerrar las fronteras para evitar el contrabando.
9. Restitución de los niveles salariales de todos los trabajadores acordes a la canasta familiar.
10. Pago inmediato de salarios a los trabajadores impagos.
11. Luchar por un salario que cubra las necesidades del trabajador y su familia. Exigimos un salario igual a la canasta familiar con escala móvil.
12. Si la patronal no puede garantizar el funcionamiento de las fábricas sin destruir las conquistas y los derechos de los trabajadores, éstas deben pasar a manos de los obreros y el Estado debe garantizar su funcionamiento con suficiente inyección económica. Estatización de las fábricas bajo control obrero colectivo. Fábrica cerrada fabrica tomada.
13. Nacionalización de la banca privada, empresas de telecomunicaciones trasnacionales y clínicas privadas que se enriquecen a costa de la pobreza y sufrimiento del pueblo.
14. Subvención por parte del Estado a la producción de los campesinos pequeños productores.
15. Expropiación de los grandes latifundios, establecimiento de granjas comunitarias maquinizadas, acabar con el minifundio improductivo. Derecho de las naciones indígenas campesinas a la autodeterminación.
16. Mayor presupuesto para salud. El estado debe de garantizar y sostener el derecho a una salud gratuita con recursos estatales.
17. Ratificamos la defensa de la educación única, fiscal y gratuita financiada y administrada en todas sus modalidades por el gobierno central, rechazando todo intento de privatizar, descentralizar y municipalizar la educación.
18. Exigir mayor presupuesto para la universidad que garantice el derecho de los jóvenes a educación superior fiscal y gratuita. Defensa de la autonomía universitaria y el cogobierno estudiantil. Por una universidad al servicio del pueblo.
19. Jubilación con el 100% de lo que gana el trabajador activo.
20. Rechazamos todo intento de intervención de la C.N.S. Administración colectiva de los trabajadores, elegidos en asambleas de bases, revocables sin dieta alguna
21. No permitiremos la eliminación de la subvención a los hidrocarburos que significará mayor miseria para los bolivianos.